



Me encanta el arbitraje y hacer bien mi tarea, asegura el joven Yurislando. /Foto: Cortesía del entrevistado

Con el peto de la justicia

Yurislando Romero Hernández, aunque no se lo esperaba, fue seleccionado como el mejor árbitro nacional de la provincia en el 2024

Elsa Ramos Ramírez

Por dos centímetros de menos, Yurislando Romero Hernández le dio un giro a su vida, al parecer para bien. Es lo que debe pensar ahora que se llevó la designación como mejor árbitro nacional de la provincia en el 2024.

Era el año 2003 y llegó a la EIDE Lino Salabarría para hacer las pruebas en béisbol que era lo que practicaba en ese momento: “Me faltaron dos centímetros por la medición que se establece y no me aceptaron, enseguida supe que estaban haciendo captaciones para otros deportes, fui al tabloncillo y vi a unos niños tirando patadas, hicimos la prueba, y me llegó la boleta para la matrícula”.

A ciencia cierta no sabía lo que era el taekwondo. Tenía diez años y comenzó a cursar el quinto grado en la EIDE. Sin embargo, hizo pactos con ese deporte hasta hoy.

No fue, lo confiesa, un gran atleta: “No pude participar en muchas competencias, me lesionaba mucho porque no tenía una masa muscular adecuada para la disciplina”. Una medalla de plata nacional en la categoría 15-16 años y una de bronce en la escolar, más integrar una preselección para el equipo nacional, fue lo que atesoró en su carrera como atleta.

Pero lo de este muchacho siempre ha sido el deporte, por eso se graduó como técnico de nivel medio en la Escuela de Profesores de Educación Física (EPEF) y eso le abrió las puertas al mundo del arbitraje.

“En el 2015 llegó un curso para formar árbitros de taekwondo que se desarrollaría en Ciego de Ávila, entonces el comisionado habló conmigo porque la provincia tenía déficit en esa especialidad”.

Aceptó sin más ni más y en meses tendría el certificado que le acreditaba como árbitro. También cumplía con otros requisitos: tener más de 21 años y ser primer dan en el deporte, además de otras cualidades. “La honestidad, el conocimiento, ser justo, imparcial, tener buena salud y bien estado físico, concentración mental, seguridad, pero no sobreconfianza”, expresa.

Cerca del dojang o do yang, como también se le conoce, el árbitro deja combatir. “Lo de nosotros es solo aplicar los actos prohibidos que cometen los atletas durante la pelea, es un deporte bastante dinámico, muy activo y hay que estar pendiente y como ya te dije, hay que tener seguridad, pero no sobreconfianza porque las acciones son muy dinámicas; los que se encargan de marcar los puntos a cada uno de los rivales son los jueces, el árbitro solo lleva el orden de la pelea”.

No es tampoco una posición pasiva, ni mucho menos cómoda. Una decisión sobre lo legal o no en un deporte como este y otros en los que puede pesar la apreciación, puede cambiar el curso de una pelea. Eso lo ha tenido bien claro Yurislando.

“Hay ocasiones que en el combate el árbitro tiene

momentos muy difíciles para otorgar alguna amonestación, un acto prohibido que puede determinar la pelea y ganar el que tiene que ganar..., eso me ha pasado en varias ocasiones, pero siempre actúo con mucha seguridad en las acciones; a veces te presionan un poquito porque estás en una final donde sabes que cualquier detalle o equivocación como árbitro central en un combate puede definir la pelea para cualquiera de los dos competidores, no obstante, siempre he sabido sobrellevar esas situaciones”.

La experiencia le ha demostrado la importancia de la preparación y el estudio porque las reglas y normativas evolucionan, también la técnica. “El árbitro tiene que estar siempre en constante superación, estudiándose el reglamento porque, aunque lo domines bien, en el combate se dan situaciones muy rápidas y hay que tomar la decisión en fracciones de segundos, es un deporte de mucho contacto físico, se dan golpes contundentes y siempre hay que tener en cuenta el cuidado del atleta, no permitir abusos sobre el otro competidor por tener un nivel más avanzado”.

La constancia en la autopreparación pesa también en su carrera, mucho más en tiempos de modernidad donde la tecnología se ha subido al dojang y puede mediar en decisiones sobre las que el hombre de blanco debe tomar partido.

“La tecnología a veces afecta, no es lo mismo competir por un sistema que no se aplica a nivel internacional, por tanto se le hace difícil a los atletas y más que nuestro deporte ha ido evolucionando constantemente, ahora se usa el sistema electrónico, tanto en los petos como en las cabeceras, y los competidores no saben a veces donde están los sensores y se debe hacer bien el contacto con el peto para que puedan marcar, los puntos, o sea que la tecnología sí pesa y hay que tener mayor control de la técnica porque es necesario ser preciso a la hora del golpeo”.

El 2024 le resultó pletórico a Yurislando, su empeño fue reconocido. En México participó en un Congreso Panamericano y de allí salió con la categoría de árbitro panamericano, también intervino en dos Open de carácter internacional con sede en La Habana, en los que desempeñó varias funciones, estuvo en copas nacionales en Villa Clara y en los Juegos Escolares y Juveniles fungió como jefe de área.

Entonces no soñaba con el reconocimiento que hoy ostenta. “Uno no trabaja por esa meta, sino porque me encanta el arbitraje y poder cumplir con mi tarea, además hay numerosos árbitros aquí en la provincia con mucha experiencia, que realizan bien su labor, y uno es joven en esta especialidad. No esperaba la selección, se sabe que a veces no se tiene en cuenta el trabajo del árbitro que es muy sacrificado. Cuando lo supe me sorprendí, pero a la vez me puse muy contento con este reconocimiento”.

Prioridades del deporte espirituario para este año

Implementar estrategias para elevar el rendimiento y los resultados deportivos en cada disciplina es una de las misiones de primer orden

Tras dejar atrás un año complejísimo y de poca actividad competitiva, el deporte cubano enfrenta un 2025 con muchos retos en un contexto que no tiene en el horizonte el incentivo de los megaeventos.

Será este un año sabático, eso es sin Juegos Olímpicos, ni Panamericanos, ni Centroamericanos y para colmo, una Serie Nacional de Béisbol que alargó su inicio hasta lo increíble. Solo los Segundos Juegos Panamericanos Junior, con sede en Paraguay, se avistan como una competencia de grandes convocatorias.

Pero el deporte no es solo eventos y competencias, aunque este es su plato fuerte. Por eso las prioridades de la provincia para el año que se estrena se enfocan hacia indicadores que, en primera y última instancia, apuntan a la formación del talento deportivo y el mejoramiento de la calidad de vida de la población.

En declaraciones a *Escambray*, Laidalí Santana, directora provincial de deportes, explicó que en el 2025 el sector centrará su atención en la implementación de las acciones estratégicas para elevar el rendimiento y resultados deportivos en cada disciplina a fin de ubicar al territorio en lugares que se correspondan con sus potencialidades: octavo lugar en la categoría escolar y el sexto en la de mayores.

Definido como el talón de Aquiles de la rama debido al impacto negativo del éxodo de fuerza técnica, se trabajará con mayor ahínco “en las reservas deportivas y en elevar la preparación técnico metodológica porque muchos de nuestros entrenadores son jóve-

nes y de poca experiencia”.

Por la relación que guardan con este elemento, la directora provincial de deportes refirió entre las prioridades las acciones integrales de la EIDE Lino Salabarría y la EPEF para mejorar “los niveles de promoción, retención y calidad del aprendizaje, sobre todo en la EIDE que es donde más dificultades se presentan a la hora de la selección del talento, pues a veces prima el criterio de que es el niño que escogí porque tengo que completar la matrícula, pero no es el que le gusta el deporte y después se va”.

También se trabajará en el cumplimiento de las estrategias del béisbol, el ajedrez y el fútbol como deportes, las cuales se han definido nacionalmente.

En cuanto al deporte para todos, el enfoque está dirigido a elevar la calidad de la clase de la Educación Física, aumentar la incorporación de los diferentes segmentos poblacionales a los diversos programas de la actividad física y también a la recreación. “Continuaremos enfrascados en incrementar las propuestas en las comunidades en situación de vulnerabilidad”.

Aun en medio de fuertes limitaciones de recursos y financiamiento, el deporte espirituario pretende “darle un mayor impulso a la recuperación y mejora continua de las instalaciones a partir de una mejor preparación de las obras con su inclusión en el plan de inversiones”.

El estreno del año encontrará al sector deportivo con una de las mayores novedades: “la discusión del anteproyecto de la ley del deporte que ya se debate en los municipios”. (E. R. R.)



La captación de talentos desde edades tempranas estará en la mira del movimiento deportivo este año. /Foto: Oscar Alfonso